

EL CHIQUERO



REVISTA DE TOROS, TEATROS Y DEMAS ESPECTACULOS

AÑO XXI

PERIÓDICO INDEPENDIENTE

ZARAGOZA, 6 DE MAYO DE 1907

FUNDADO EN 1887

NÚM 1070

TOROS Y NOVILLOS

● MADRID, 28 de Abril.—Segunda corrida de abono.—La función, segunda del abono, en conjunto, fué del agrado del público, que en regular cantidad se arriesgó a presenciarla con lo desapacible y frío de la tarde.

El ganado.—La presencia y kilos de los seis bichos, oriundos de Aleas, hoy de D. Manuel y D. José García, llenaron bien cumplidamente las aspiraciones de los espectadores.

De poder no escasearon en general, y en cuanto á bravura, sin excederse, cumplieron, mereciendo elogio el primero.

Acceptaron con voluntad, entre los seis, 33 varas, á cambio de 22 vuelcos y nueve acémilas de cuerpo presente.

Algabeño.—Como ya dije en mi alcance del domingo, José se colocó cerca y paró bastante toreando á su primer toro, en sus diez y seis pases. Matando señaló un pinchazo, llevándose el acero, y una estocada, no mal dirigida, aunque yéndose ligeramente. Oyó aplausos, aunque otra cosa se diga.

En el cuarto, autor de la fechoría, se quedó solo y cerca, y tras un trasteo compuesto de nueve pases, pinchó en hueso, y luego entró bravamente á herir, largando una buena, siendo suspendido por el sobaco y sufriendo una herida, por desgarró, en el brazo, de 20 centímetros de extensión, sin gran profundidad.

Pasó por su pie á la enfermería, al compás de una ovación.

Toreó de capa con ganas de agrandar y quitó con oportunidad.

Celebraré la mejoría.

Bombita.—No fué una buena tarde para este torero la del domingo, y el público le demostró su desagrado claramente, en aquello que lo mereció.

Al primero de los suyos, en un principio lo toreó con coraje y metido entre los pitones, mas una vez que pinchó en duro, se descompuso, y luego, rodeado de Cocherito y buen número de peones, siguió toreando sosamente, y tras dos picotacillos más y oír un aviso, concluyó con una de acá.

No estuvo mejor en el otro, al que, tras torrearlo, cerca sí, pero sin rematar uno solo de los 34 pases que dió, señaló cinco pinchazos y una corta, saliendo por delante y oyendo nuevas muestras de desagrado



ALGABEÑO

Toreando de capa se le hizo justicia al aplaudirle y aún mas en quites, pues estuvo lucido.

Cocherito.—Este torerito sí que dió ayer un respingo mas que regular.

Paradito, armado y sin compañía, toreó al tercer toro, y después de 23 pases, sin adornos, pero serrecitos, entró recto y agarró una buena estocada, intentando luego el des cabello. (Palm's)

Al último de la tarde lo toreó en iguales

condiciones que á su anterior y lo hizo rodar de un volapié, marcando bien los tiempos, no habiendo necesidad de apuntillar.

El público le hizo una ovación muy justa. Banderilleó bien al tercero y compartió los aplausos en quites y toreando.

Arriero picó bien, no estando mal Moreno y Alvarez.

Banderilleando, Garroche, Antolin, Barquero y Bonifa.

La entrada, así, así.

La tarde, fría, como ya dije.

EL SUSTITUTO.

● SEVILLA, 28 de Abril.—El público, muy numeroso por cierto, que asistió á la tercera novillada de la temporada de esta plaza, ha salido poco satisfecho del trabajo de los diestros, que no lucieron todo lo que lo bueno del ganado permitió.

Los novillos del señor Miura estaban bien presentados, y en cuanto á bravura, nobleza y poder, ha habido cinco que tuvieron cantidad suficiente para ser calificados como buenos.

Unicamente el quinto fué más flojo y se trajo algo de lo que ha dado en llamarse característica de la marca.

Los mejores, el primero, sexto y tercero.

Fué, pues, una sobresaliente novillada.

Moreno de Alcalá.—Dominó en su labor la valentía, aunque con su correspondiente barullo y cacasez de lucimiento, como consecuencia de ello. Esto, por lo que respecta al primero y tercero de los miureños, pues en cuanto al quinto, gastó una apatía y falta de decisión atroces.

Estoqueando, igualmente valiente, pero colocó el estoque siempre atravesado, menos en el primero.

Hizo un temerario quite á su compañero Vázquez, arrojándose á los cuernos de la res. Resumiendo, valentía mucha y arte muy poco.

Vázquez.—Ha perdido este torero en esta función gran parte del cartel que tenía en esta plaza.

Toreando, tanto con el capote como con la muleta, ni aguantó ni paró lo debido la generalidad de las veces, y estuvo desavortado en exageración el que tiene recursos, facultades y saber suficientes, para sacar partido del ganado de esta función.

Estoqueando se animó poco, colocó mal el estoque y solo trató de salir del paso cuanto antes, sin saber el motivo de ello.

Es preciso, amigo Martín, enmendarse y recuperar lo perdido, que no ha sido poco.

Picando, Medina y Rubio.

Con los palos, Gonzalito, Sevillano y Alcántara.

La Presidencia, quedándose en la suerte de varas.

El domingo próximo no habrá novillada y si el día 9, con cartel aún no conocido.

SALVADOR.

● JEREZ, 28 de Abril.—La función organizada a beneficio de la Asociación de Caridad, satisfizo al público, habiéndose celebrado con un lleno completo.

El ganado de Miura resultó bueno, sobresaliendo los toros segundo y sexto.

Mataron entre todos 12 caballos.

Conejito, en el primero, tras dos únicos pases altos, dió una buena estocada. (Ovación).

Al otro toro lo sacó con inteligencia de las tablas y le propinó media estocada buena. (Palmas).

Lagartijo colocó tres pares buenos de banderillas en su primero, y *aluego* toreó coreado con *olé*, para acabar de un pinchazo y media buena. (Ovación).

Al quinto lo volvió a banderillar bien y con el reflejo hizo una buena faena, para acabar con media estocada. (Palmas).

Morenito de Algeciras también banderilló a su primero, y tras un trasteo cerca y valiente, agarró una contraria, de puro pegarse. (Ovación).

En el último, vuelta á rehiletear y á torear tranqui o, acabando de una estocada del efecto de un rayo.

Los tres espadas rivalizaron por quedar bien en todo, consiguiéndolo.

El público, entusiasmado de toros, toreros y de la comisión organizadora.

CÁSTULO.

● TETUÁN, 28 de Abril.—Hubo buena entrada en la novillada de esta tarde, que tuvo un perenne serio, como verán mis lectores á continuación.

Los toros.—Los cornudos del señor Gómez (D. Federico), cumplieron bien, siendo mejores el segundo y quinto. Los dos primeros pasaportaron los ocho caballos anunciados y en consecuencia siguió la función sin la suerte de varas.

¡Si hicieran tal en Zaragoza y en funciones de peseta y quince céntimos!

Alhameño.—Toreó con brevedad á su primero y lo remató de media estocada buena. (Palmas)

Al cuarto, el *paso* del pánico, le largó dos pinchazos y media en buen sitio.

Toreó al quinto, en sustitución de Paco el Gordo, bien y lo pasaportó de dos pinchazos y una entera buena.

Se cimienta bien el cartel del aragonésito.

El Gordo.—Toreó bien á su primero y lo hizo rodar de una entera.

Al lancear al cuarto fué empuntado aparatosamente, sufriendo una grave cornada en la región antero-interna femoso tibial derecha, de pronóstico grave.

Pajarero.—Tras un buen trasteo, mató á su primero de una hasta la cruz, oyendo aplausos.

En el último también quedó bien.

El banderillero Pollo sufrió, al colocar un par al sexto, una herida, de ocho centímetros de extensión, en el antebrazo izquierdo.

Los piqueros, en los toros que se picaron, llevaron buenos tumbos, estando mejor Sargento y Alcaláino.

L.

LAS FUNCIONES ECONÓMICAS

Ya está de regreso, en Zaragoza, el representante de nuestra Empresa, Nicanor Villa.

Su gestión en esta ocasión fué, si bien trabajosa, fructífera.

En esta excursión, visitó las ganaderías más apropiadas para adquirir la clase de ganado que se necesita para estas funciones, pues es pueril pensar que pueden ni deben

traerse reses de ganaderías de primer orden.

Aun yendo á otras de categoría más inferior, se tropieza con el inconveniente de tener que adquirir uteros de tres mil ó más reales, ó moruchos, que el público rechaza.

Por fin, tras visitar una y otra vacada, ha adquirido 19 uteros de raza de Muriel, en buenas condiciones de precio, aunque no vayan ustedes á creer que baratos en demasía.

Galantemente invitado por la Empresa, disfruté de las primicias de verlos, antes de conducirlos á los pastos donde habrán de aguardar la hora de su muerte, y pueden creerme mis lectores que la impresión fué de veras agradable.

Son de bonito tipo, finos de pelo, dominando en ellos los negros y cárdenos, y con no despreciables carnes.

De armas andan bien, y para estas funciones económicas, en que los lidiadores no ganan grandes dineros, la Empresa, con humanitario acuerdo, ha huido de traer ganado que pudiera hacerles un desavío á los modestos torerillos.

El propósito de la Empresa es dar variedad al cartel en lo tocante á novilleros, pues la baraja de toreritos de esta clase de espectáculos, y aun algunos de los que torea con picadores en ocasiones, dá margen á ello, y además intercalsará, mirando por el avance de los toreros de casa y como última y definitiva prueba de sus aptitudes y deseos, alguno que otro de éstos, y si se han de repetir, el público lo dirá con sus aplausos.

No pueden quejarse los toreros regionales; el año pasado se les dió toros, y si hubo de desistirse de ellos, fué por lo monótono de su labor; este año se insistirá y hay que hacer algo, pues la afición, la prensa y el público andamos deseosos de que salga un torero ó dos de la tierra, que reverdece los laureles de los ya extinguidos.

Si el público responde á la labor de la Empresa y le permite defender el negocio, funciones tendremos, y aún se aumentarían los alicientes con alguna novedad taurina; mas si sucede lo contrario, forzoso será el cerrojazo y aguardar á que la crisis honda porque atraviesa la región permita alguna cosa.

Pronto, pues, se inaugurará la serie de novilladas económicas, mas para el público que para las Empresas que las organizan, y veremos cumplirse los augurios.

V.

EL TOREO SERIO

Un maleta detestable de los que van por los pueblos andando sin norte y guía, con hambre, cansancio y sueño, y que por no trabajar se dedican al toreo, sin nociones de saber y sin otros miramientos que engañar al que se deja y vivir por sus respetos, decía en una taberna: —Yo, toreo por lo serio. Y era la pura verdad, pues siempre que sale al ruedo es tanta su seriedad, que llora, pero... de miedo.

CARRANQUE.

Madrid.

EL CHIQUERO
se vende en Méjico

FUENTES EN ZARAGOZA

De paso y procedente de Bilbao, ha permanecido en nuestra ciudad, las horas que mediaron entre dos trenes, el elegante torero sevillano Antonio Fuentes.

Desde el tren de Navarra se trasladó á casa de los señores de Portabella, en cuyo domicilio se celebró una cena de familia, y allí permaneció hasta que llegó la hora de marcha.

Fué visitado por una comisión de la Diputación provincial, con objeto de ponerse de acuerdo y ver de organizar, bajo la base de su concurso, una corrida de Beneficencia, quedando conforme el espada sevillano en tomar parte en ella y en que se verifique el espectáculo en el mes de Junio.

Nos parece muy aceptable la idea y aún más si se completa el cartel con toros de acreditada ganadería y otro espada digno de figurar al lado del ya comprometido, y de ser así, auguramos á los establecimientos benéficos un buen ingreso.

Nuestro aplauso á la Diputación, que, por fin, ha demostrado algún interés por el asunto, que en verdad merece la pena.

Al joven diputado Sr. Chólit, iniciador de la idea, un especialísimo aplauso, y animese á completar el cartel dignamente.

LA BECERRADA DE AYER

Lástima que o inseguro del tiempo no permitiera ayer mayor lucimiento á la becerrada organizada, por cierto mejor que ninguna, por el gremio de cocheros.

La función fué muy lucida, y el desfile, como ya hace tiempo que no se veía.

El ganado, del señor Supervia, bravo y muy apropiado para la clase de función de que se trataba.

Los lidiadores cumplieron muy bien su misión, sin contratiempos ni aun leves y con más voluntad y maneras de lo que se acostumbra en esta clase de funciones.

De los espadas, que todos cumplieron su cometido, sobresalió Peralta, que se trae maneras y cosas de torerito, dando al becerro bien su terreno y agarrando los altos al pinchar, cosa difícil con ganado chico.

Banderilleando, Basilio Aguilar colocó un buen par en el primero, y los demás cumplieron muy regularmente.

En resumen, una función muy entretenidilla para lo que son estos espectáculos, y un cortejo lucidísimo de veras.

Los carreristas procuraron hacerlo todo lo bien que pudieron.

Las presidentas, Srtas. Sanclemente, Fuentes, de Val é Iglesias, muy bonitas y elegantemente ataviadas; á la primera de ellas, la lindísima Rosa (c. p. b.), que me cupo en suerte á mí, misero revisterillo, hago desde aquí público testimonio de admiración, deseándole en su vida mejor asesor que el que ayer le deparó la suerte.

Siento en el alma que el resultado pecuniario no esté á la altura que el éxito moral.

Conste que ha sido la becerrada mejor de las celebradas.

V.

TOREROS VASCONGADOS

En Mayo del pasado año, publicó *El Pueblo Vasco*, de San Sebastián, un artículo, de don José María Salaverria, fecundo escritor donostiarra, lleno de insultos contra los toreros vascongados, á quienes, además de ridiculizar sangrienta y despiadadamente, comparaba con los chulos de profesión, de los cuales les llamaba hermanos.

En ese artículo, vertió Salaverria todo su odio africano hacia lo que, por ser netamente español, no es objeto de su devoción.

Decía el articulista, entre otras cosas, que el tipo del torero es «feminado y repugnante por su manera de vestir, sus contoneos de ca-

deras, vida licenciosa y otras mil *lisonjas* por el estilo.

Yo, el más humilde de cuantos de toros escriben, y que, como vascongado, soy español y aficionado á las corridas de toros hasta la médula, pensé entonces romper una lanza en defensa de los toreros vascongados, defendiendo, al hacerlo, á los toreros aragoneses, que, por no ser el tipo que Salaverría pintaba en su artículo, se encuentran en el mismo caso que los vascongados; pero, engolfado en otros asuntos, dejé de ocuparme de éste, hasta que ahora la casualidad ha traído á mis manos unas notas que me recuerdan el deber que entonces me impuse de contestar al *españolófobo* Salaverría.

Y con lo dicho, á guisa de preámbulo, entro en materia.

La altiva y noble Vizcaya, así como Aragón, y especialmente la heroica Zaragoza, que se han mostrado dispuestas á poner á prueba el valor de sus hijos en cuantas ocasiones se les han presentado, han contado y cuentan con notables toreros, sin que á nadie se le haya ocurrido ridiculizarles.

El torero, señor Salaverría, siempre es valiente; generalmente noble, compasivo y caritativo, sosteniéndose con el producto de su trabajo, expuesto y honrado, buen número de instituciones benéficas, como ocurre en Madrid y Bilbao, donde sus plazas de toros rinden pingües beneficios á los Santos Hospitales y Santas Casas de Misericordia. Y esto sí que ni es ridículo ni merece risa y desprecio, como para usted merecen los toreros vascongados, y por tanto los aragoneses.

Siento que Salaverría no haya visto más que toreros con coleta, tufos, pantalón ajustado, chaquetilla corta y contoneo de caderas, cosas que están en pugna con la figura abigarrada y hombruna de los vascos y aragoneses que á lidiar reses bravas se dedican.

El torero vascongado, y el aragonés, no es lo que Salaverría quiere que sea, para tener motivos de zaherirle. Viste como los demás mortales, no está exento de educación y nadie es capaz de encontrar en él algo que denote el ridículo amaneramiento femineo del tipo que al fecundo escritor donostiarra inspiró su artículo.

No veo, pues, por qué se les ha de considerar como una plaga que convenga ahuyentar.

Es un error suponer, y más afirmar, que la torería y la chulería son hermanas inseparables. El chulo, sér despreciable y aborrecible por todos conceptos, en nada se parece al torero. Empieza por ser cobarde, mezquino, pendenciero y afeminado; gusta de vivir á costa de séres tan desgraciados y depravados como ellos; se contonea, lleva oprimidas las caderas con el abominable pantalón de odalisca y escupe por el colmillo. ¿Es éste el tipo del torero vascongado y aragonés?

Este, el chulo, sí que es preciso ahuyentar y exterminar, si posible fuera. El torero, no; porque las corridas de toros hacen mucho bien, sostienen familias y enjagan muchas lágrimas.

Además, las corridas, socialmente miradas, son convenientes. Lo han dicho plumas mejor cortadas que la mía y atestiguanlo personas importantísimas.

¿Por qué medios se podrá excitar el movimiento de los corazones, el amor á la patria y á las leyes?, decía el eminente filósofo J. J. Rousseau en su libro «Consideraciones sobre el gobierno de Polonia».

«Con cosas que parecen niñerías y frivolidades: con unas instituciones vanas á los ojos de hombres superficiales, pero capaces de arraigar el amor á nuestras costumbres y hacer invencibles nuestras inclinaciones.»

«Una gran nación debe mantener sus usos propios, civiles y domésticos, que tal vez degeneran diariamente por la propensión general de la Europa á imitar los gustos y maneras de los franceses.»

«Conviene, pues, mantener estos usos, que siempre serán ventajosos, aun cuando de suyo fuesen indiferentes ó no buenos bajo ciertos respectos.»

«Muchos juegos públicos, en que la buena madre patria se complace en ver divertirse á sus hijos: que ella los entretenga frecuentemente, para que, por su parte, ellos nunca la olviden. Debe abolirse, aun en la misma Corte, las diversiones ordinarias de otras Cortes, tales como el juego... y cuanto promueva la

afeminación. Invéntense diversiones que no se conozcan en otras partes.»

«Si fuese dable, nada haya exclusivo para los grandes y poderosos. Muchos espectáculos al raso, en donde todo el pueblo se divierta igualmente, como entre los antiguos, y que allí la juventud de la nobleza haga ensayos de habilidad y fuerza. No han contribuido poco las corridas de toros á mantener en la nación española un cierto vigor.»

Más claro no puede explicarlo el filósofo. El desarrollo de la torería en Vizcaya y Aragón, no es más que la consecuencia lógica del amor de sus hijos á la madre patria; y así como á un buen hijo siempre le parecen mejores las costumbres de su madre, por el solo hecho de ser suyas, así los españoles tenemos que ser toreros, porque las corridas de toros son un espectáculo genuinamente español.

Bien está que las regiones conserven sus tradiciones; pero antes de aquéllas está la madre patria, y sus costumbres y usos son perfectamente compatibles con los usos y costumbres aragonesas y vizcainas.

¡Espectáculo hermoso es presenciar un aurre-ku á la salida de la misa mayor de un pueblo de Vizcaya, y ver cómo los alegres bailarines descubren sus cabezas al toque del ángelus, suspendiendo el baile por breves momentos; pero no es menos hermoso ver la apostura y gallardía de los toreros en la plaza, especialmente cuando á ella van á exponer sus vidas, generosamente, con un fin benéfico!

SALVADOR HUEDA (Cruz).

Bilbao, Abril, 1907.

ULTIMA HORA

(POR CORREO)

● MADRID, 5.—La lluvia, que ha caído durante todo el día, no ha permitido la celebración del espectáculo taurino anunciado para hoy.

Por igual causa se han suspendido en Barcelona y Valencia.

En Sevilla han tenido mejor suerte, lidiándose toros de Collantes, que han sido buenos, dejando para arrastrar ocho jacos.

Gallito chico no ha estado ni aun aceptable.

Pazos, bien en el segundo y superior en el quinto, al que toreó de muleta jaleado por el público con olés, por el entusiasmo que despertó.

Vázquez chico, muy valiente.—*El sustituto*.

LOS QUE NO PAGAN

Los nombres que citamos á continuación, son los de todos aquellos señores que, sin hacer caso de nuestras repetidas y justas reclamaciones, tienen débitos en esta Administración, en concepto de suscripción y venta (única fuente de ingresos de este semanario), y que, echándose el mundo por montera, usufructúan la lectura del periódico sin preocuparse de recoger sus recibos:

- D. José Chaves, Redondo.—Sevilla.
- D. Clemente del Valle.—Campillo de la Jara (Provincia de Toledo).
- D. Felipe Encabo. (Paquetero). Antiguo celi-llero del Café Colonial.—Madrid.
- D. Rafael Hidalgo Espejo. (Paquetero).—Córdoba.
- D. Manuel Gujosa. (Paquetero).—Córdoba.
- D. Pedro Pío.—Portalillano (Cáceres).
- D. Francisco García, S. Salvadorito.—Cáceres.
- D. Antonio Rojas. (Paquetero).—Sevilla.
- D. Francisco Labarta. (Cantero).—La Almunia de San Juan (Provincia de Huesca).
- D. Ramiro Saz.—Singra (Provincia de Teruel).

D. José Becerra. (Ganadero).—Cáceres.

D. José Bermúdez.—Madrid.

D. Justo Núñez.—Villa del Rey (Provincia de Cáceres).

D. Pedro Sánchez Ocaña. (Abogado).—Plasencia (Provincia de Cáceres).

D. Francisco Reina, Paquillo.—Plaza de Toros. Cáceres.

D. Maximino Narro.—Utebo.

D. Antonio Tallafé.—Cáceres.

EL CHIQUERO

se vende en Barcelona

NOTICIAS

● Por haberse recibido con retraso las reseñas de las corridas de Bilbao, á pesar de haber sido enviadas puntualmente por nuestro activo corresponsal, nos vemos en la necesidad de demorarlas para el próximo número.

● Con motivo de sus bodas de plata, ha vuelto á las lides revisteriles nuestro ilustre paisano y notable periodista Mariano de Cavia, que tan popular hizo el pseudónimo de *Sobaquillo*.

Bien venido sea, y la ocasión no puede ser más propicia.

● El auténtico D. Tancredo, ha abandonado la suerte de su invención y en lo sucesivo se dedicará á practicar otra, si no nueva, reformada.

Consistirá en rejonear los novillos, montado sobre un hombre, ó cosa parecida, que llevará en la mano una muleta, para librarse, si puede, de las embestidas, mientras el *socio* rejonea.

Vamos, de barbaridad en barbaridad, y con seguridad que algún gobernador de los que prohíben las vaquillas autorizará semejante salvajada.

● El novillero Crespito, que toreó el pasado domingo en Marsella, fué alcanzado por un toro de la ganadería de Viret, sufriendo dos cornadas, una en el muslo derecho, que lo atraviesa de parte á parte y otra en la ingle, siendo calificadas ambas de graves.

El diestro, muy bien asistido, continúa en estado satisfactorio, dentro de la gravedad.

● El estado del diestro Algabaño es muy satisfactorio, aguardándose sea completo su restablecimiento en breve plazo.

● El novillero Paco el Gordo, herido en la función celebrada en Tetuán el domingo último, ha ingresado en el Hospital provincial, ocupando una cama de la 9.ª sala.

Confían los médicos en que la robustez del diestro vencerá la gravedad en que se halla.

Así lo deseamos.

● En Murcia torearán el día de la Ascensión, seis toros de D. Damián Flores, los novilleros Isidoro Martí, Flores, y Trini Pérez, Machaquito de Sevilla.

Dicha función será la primera de una serie que ha organizado la sociedad «El Cercero».

● A beneficio de la viuda é hijos del que fué picador Angel Montalvo, se organiza una corrida en Córdoba.

Han ofrecido, gratuitamente, un toro, cada uno de los ganaderos Sres. Urcola, Parladé y Santa Coloma, y el Sr. Miura, como dice no tener toros para regalo, ha hecho un donativo en metálico.

Celebraremos dé buen resultado.

● El matador de novillos Serafín Ibáñez, Corcelito, que tan buena campaña realizó el año anterior, tiene para la presente temporada firmado contrato con las Empresas de Barcelona, Córdoba, Cáceres, Loja, Caste, Lisboa, Montoro, Granada y otras.

Las Empresas que deseen contratar á dicho diestro, pueden dirigirse á su nombre, San Juan baja, 19, Granada.

● En el toro de prueba lidiado por la mañana en Jerez, el día 28, fué gravemente herido el diestro regional apodado Manubrio.

● El espada Conejito también ha sido ventajosamente escriturado para cuatro funciones de abono y las extraordinarias, para la capital mejicana.

● Se halla enfermo de bastante cuidado, el habilidoso picador, paisano nuestro, Manuel Mareca.

Parece ser que la enfermedad que le tiene postrado en el lecho procede, indirectamente, de un porrazo que sufrió en la última función en que tomó parte.

Hemos visitado al enfermo y manifestándole nuestro deseo de verlo prontamente restablecido.

● Las funciones del 29 y 30 de Mayo en Teruel, las torearán Segurita y Calerito, que lidiarán ganado de Flores.

● El 19 de Mayo torearán Corchaíto y Dominguito chico, en Linares, reses andaluzas.

● Anúnciase la confirmación de la alternativa, en la plaza de Madrid, del espada Manuel González Rarre, celebrándose la ceremonia en el mes de Julio próximo.

● Víctima de una pulmonía, se halla en cama la cariñosa madre de nuestro buen compañero de Redacción, Emilio Ferrer Gil.

La desgracia para nuestro compañero es doble, pues con este motivo ha tenido que aplazarse la boda de Emilio, proyectada para el sábado próximo pasado.

Deseamos vivamente el pronto restablecimiento de la paciente, para que se calmen las inquietudes de su buen hijo y pueda brillar su futura dicha conyugal, que vé alejarse momentáneamente.

● En 17.000 pesos y por cinco corridas, ha sido escriturado el espada cordobés Machaquito, por la Empresa «El Toreo», S. A. de Méjico.

Además cobrará 5.000 pesos por las extraordinarias y disfrutará de un beneficio.

El espada no tiene obligación de llevar cuadrilla, y por esta causa solo le acompañarán el picador Zurito y un banderillero.

● En Badajoz, la sociedad «Unión Comercial» se ha encargado de organizar las funciones de ferias del 15 y 16 de Agosto.

En ambos días, Cocherito y Bienvenida actuarán de espadas, y en una función nocturna, que se verificará la noche del 15, el torero aragonés Ramón Tarodo, Alhameño, se encargará de estoquear cuatro novillos.

● Ha dejado de ver la luz pública, lo que sentimos infinito, pues no andamos muy sobrados de periódicos serios y bien hechos, el querido colega barcelonés *El Destronque*.

Su decisión obedece a verse, según dice, zaherido y combatido con saña, debido a lo enérgico de su campaña contra Empresas, toreros y ganaderos.

Esa saña contra usted, querido amigo y director, le honra.

Sentimos su firme decisión y aguardamos verle reaparecer.

● Manuel Pérez, Vito, estoqueará ganado de Sarga, el 26 de Mayo, en la isla de San Fernando.

● El «Centro Regional Bético» se halla organizando una función, que se celebrará en las fiestas del aniversario del casamiento de Alfonso XIII, en la cual se lidiarán seis toros de Saltillo, por Fuentes, Bombita y Machaquito, con sus cuadrillas.

● Ramón Tarodo, Alhameño, ha sido ajustado en Tetuán, en vista de que allí es el que dá entrada, para cuatro novilladas.

● *Sol y Sombra* —El número 565 de este popularísimo y acreditado semanario taurino, correspondiente al jueves 2 del actual, contiene, además de otros trabajos igualmente importantes para la afición, reseña de la segunda corrida de abono efectuada en Madrid, las de feria en Sevilla é informaciones taurinas de Valencia, Zaragoza, etc., ilustradas con profusión de interesantes instantáneas, entre las que descuella una muy notable reproduciendo la última cogida que ha sufrido Algabizo en la plaza de Madrid.

Lleva el número en la portada una hermosa ampliación fotográfica.

Precio: 20 céntimos.

BAMBALINAS Y TRAPECIOS

TEATRO PRINCIPAL.—Se vé sumamente favorecido nuestro clásico coliseo, como justa recompensa a la lucida labor de la compañía de comedia que actúa en él.

Tallaví se despidió de nuestro público, siendo aquella noche una de las mejoras de las de su estancia. El público le manifestó sus simpatías haciéndole una entusiasta despedida.

Igualmente manifestó su agrado al señor Morano, que viene a sustituirle, el día de su presentación con la preciosa obra «El Abuelo».

Nunca fué escaso el valer artístico de Morano, pero ha demostrado en su *reprise* que adelanta mucho y que es ya un actor con relieve propio.

El sábado se puso en escena la preciosa obra de los hermanos Quintero, y última producción, «El genio alegre», comedia que gustó mucho, y cómo no, pues se puso en el Principal con una atrayente *mise en escena*.

El público mostró su agrado por la presentación y la interpretación, que fué esmeradísima.

Dará la obra buenas entradas.

TEATRO-CIRCO.—«Ruido de Campanas», «La Vara de Alcalde» y el estreno de «Jueces», obra muy bonita de los señores Melantuche y Barrera, han mantenido la atención del público del género chico, en el teatro de la calle de San Miguel, durante la semana que acaba de finar, haciendo muy buenas entradas.

La campaña resulta muy fructífera, pues se dá variedad al espectáculo y se han escogido, con esmero, obras de éxito franco y seguro.

«La Galerna», zarzuelita de Larra y Quinto Valverde, estrenada con buen éxito en Madrid y Bilbao, fué del agrado del público.

El decorado, bonito de veras y merece verse.

NOTAS MEJICANAS

14 de Abril de 1907.

Hoy no se dará espectáculo taurino en Méjico, y el pasado domingo 7 tampoco hubo función.

—En plazas de los Estados, torear esta tarde: Reverte mejicano, en Saltillo; Bonarillo y Vicente Segura, en Puebla; Silverio chico y Favorito, en Ciudad Juárez; Capita, en Chihuahua, y Antonio Mata, Copao, en Mérida.

—Con muy buen éxito, ha toreado Silverio chico dos corridas en Guaymas, el 31 de Marzo y el 2 del actual, y otras dos en Ciudad Juárez, el 24 del pasado y el 7 del corriente.

Dicho diestro es uno de los matadores que toreará mayor número de corridas en plazas de los Estados, en los meses de Mayo, Julio y Agosto próximos.

—Copao debe torear próximamente en Méjico y en Puebla, y para mediados de Mayo se marchará a Valencia.

—Procedente de Saltillo, donde toreó el 7 del corriente, el miércoles llegó a esta capital la cuadrilla española de Señoritas toreras, en la que figuran las matadoras catalanas Angelita y Herreita, y de la que es representante el señor Eduardo Margeli.

—El domingo 31 del pasado Marzo, se verificó en Guaymas la corrida anunciada con los matadores Félix Robert, Silverio chico y Palomar chico.

—En Córdoba toreó el domingo 7 el espada Galito.

—Los toros de Cañas lidiados el domingo 7 en Torreón, fueron bravos y manejables.

Reverte mejicano y Alvaradito quedaron bien matando, siendo el primero sacado en hombros de la plaza.

—El próximo domingo 21, toreará en Puebla la cuadrilla española de Señoritas toreras.

—El espada madrileño Nicanor Manjón, Favorito, ha toreado últimamente, con buena aceptación, dos corridas en Chihuahua y tres en Ciudad Juárez.

17 de Abril de 1907.

Hasta la fecha no se ha resuelto nada respecto a las corridas mixtas ó novilladas que deben celebrarse en Méjico, conforme al Reglamento de toros vigente, durante la temporada de Abril á Septiembre próximo.

—Referente á corridas celebradas en plazas de los Estados el domingo 14 del corriente, se

recibieron en la Agencia Taurina de Méjico los telegramas siguientes:

«Chihuahua.—Toros, buenos. Alvaradito, bien y regular matando. Capita, muy bien con el estoque y superior toreando y banderilleando.»

«Monterrey.—Corrida, buena. El ganado, cumplió bien. Nicanor Manjón, Favorito, único espada, estuvo afortunado matando, saltó un toro con la garrocha y banderilleó otro con lucimiento.

La Empresa, en vista del éxito de la corrida, lo ajustó para otra más, que toreará en la misma plaza el próximo domingo 28.»

«Huatusco.—La Empresa ajustó al espada Frascuelillo para ocho corridas, cuatro en Huatusco y cuatro en Coscomatepec.

En la primera corrida de Huatusco, el día 14, Frascuelillo fué cogido y volteado por el cuarto toro, resultando lastimado, pero no obstante mató pronto el mismo toro.

Su herida le impedirá torear las cuatro corridas de Coscomatepec.»

«Saltillo.—Los toros lidiados el día 14, cumplieron. Reverte mejicano mató con su acostumbrada valentía cuatro toros, siendo evacionado y sacado en hombros de la plaza.»

—El próximo domingo 28, torea su primera corrida en Puebla, la cuadrilla española de Señoritas toreras del empresario señor Mariano Armengol.

—Ha embarcado en Veracruz, con rumbo a Madrid, el matador de novillos Baldomero Sánchez, Guerrilla.

JULIO BONILLA.

Almanaque-Guía Taurina para 1907

POR

MANUEL LASARTE

Se halla de venta en la Administración de este periódico, al precio de

Una peseta ejemplar

POSTALES

con la despedida de GUERRITA en Zaragoza

De venta en la Administración de EL CHIQUERO y en los principales puestos de periódicos, al precio de

10 céntimos una

EL CHIQUERO

(FUNDADO EN 1887)

PERIÓDICO TAURINO INDEPENDIENTE

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Zaragoza, seis meses, 125 pesetas; un año, 3 pesetas. —En provincias, toda la temporada hasta fin de diciembre, 3 pesetas. —Mando de 25 ejemplares, a los correspondientes, 0-75 pesetas. —Pzgos adelantados y en libranzas ó letras de fácil cobro. —Número atrasado, 10 céntimos.

Los suscriptores recibirán gratis todos los suplementos de admiten anuncios á precios convencionales.

EL CHIQUERO se publica todo el año semanalmente además de dar á luz suplementos extraordinarios siempre que algún suceso ó la abundancia de original le exijan.

Los días de corrida ó novillada en Zaragoza aparece un cuarto de hora después de terminada la función y contiene revista de la misma. Al día siguiente vuelve á salir á la venta una segunda edición con la revista completa de la corrida celebrada en Madrid la tarde anterior y telegramas de las corridas en provincias.

Cuando en Zaragoza no se celebra espectáculo taurino aparece los lunes

Toda la correspondencia al Administrador

REDACCIÓN, IMPRENTA Y ADMINISTRACIÓN

Calle de San Lorenzo, n.º 5, piso bajo

Imp. de Nadal, calle de San Lorenzo, n.º 5